
С Крещением Господним!

Икона Крещения Господня (фрагмент)

Идущий по земле январь
Будил крещенские морозы.
Погасший на столбе фонарь
Держал стеклом сосульки-слезы.

Могучим эхом снежный хруст
Пугает голубей на крыше.
Устало сбросив снега груз,
Мороз на окнах что-то пишет.

А суетящийся народ
Готовит дома угощенье.
Уходит – старый Новый год,
Приходит – Господа Крещенье.

Христа, креститель Иоанн,
Крестил в священном Иордане.
С тех пор, к священнымтем местам
Священник едет и мирянин.

И с ранних лет своих детей
Ведем мы к Таинству Крещенья:
Чтобы Господь зажег им Свет
И дал от скверны очищенье. Ю. Шмидт



Картина Александра Иванова «Явление Христа Народу» (фрагмент)

Святой Праведный Алексий Мечев

«Покайтесь, ибо приблизилось Царство Небесное» (Мф.3:2) – вот
начало проповеди Предтечи. Царство Божие близко ко всем нам, но от нашей
собственной воли зависит то, чтобы оно к нам пришло, для нас настало. Первое
условие к принятию благодати спасения есть покаяние. Отложив гордость,
забыв все мирские почести и преимущества, каждый из нас должен сознаться,
что он тяжко неправ перед Богом, что если Господь не подаст ему руки помощи,
как некогда Петру, утопавшему, он погибнет в бездне греховной...

«Уже и секира при корне дерев лежит: всякое дерево, не приносящее
доброго плода, срубают и бросают в огонь» (Мф.3:10). Страшны эти слова: ах,
если бы мы чаще вспоминали их! Помни, каждый человек, что секира гнева
Божия лежит у корня твоей жизни... Одно слово, одно мановение Владыки – и
жизнь сразится косою смерти. И тогда все кончено: после смерти покаяния нет!
Между спасенными и погибшими утвердится непроходимая бездна...

«Я крещу вас в воде в покаяние, но Идущий за мною сильнее меня; я не
достоин понести обувь Его; Он будет крестить вас Духом Святым и огнем;



лопата Его в руке Его, и Он очистит гумно Свое и соберет пшеницу Свою в
житницу, а солому сожжет огнем неугасимым» (Мф.3:12-13). Теперь Господь
терпит и худых людей наравне с добрыми, и будет терпеть до Второго
пришествия. Но тогда очистит Царство Свое от всех нечестивых. Никакая
скверна в Нем не потерпится.

Но покаяние, по слову великого учителя, должно состоять не в одних
словах и воздыханиях. «Сотворите же достойный плод покаяния» (Мф.3:8).
Искренно, от всего сердца пожелайте отстать от тех беззаконий, которые
сознала ваша совесть. Без сомнения, тяжело отставать от дурных навыков:
страсти опутывают как бы сетями душу того, кто им предан. Но сделайте усилие
над собою, потрудитесь, приневольте себя к делам добра и правды.

Во всяком деле нужен труд; можно ли без труда приобрести такое
великое благо, как спасение нашей души? «От дней же Иоанна Крестителя до
ныне Царство Небесное силою берется, и употребляющие усилие восхищают
его» (Мф.11:12), – сказал Спаситель наш. Показать Господу исправление жизни
может каждый в пределах того звания, в которое поставлен Провидением.
Креститель не осуждает должности мытарей, которая была в презрении у
евреев, а требует только, чтобы они не брали больше надлежащего
(Лк.3:12–13). Воинам внушает, чтобы они никого не обижали, не клеветали бы
и были довольны своим жалованьем (Лк.3:14). Во всяком общественном
звании христианин честным исполнением своих обязанностей может привлечь
на себя благословение Божие и спасти свою душу. Но есть дела, доступные
каждому званию, которые особенно ценны в очах Правды Божией: это дела
милосердия. «У кого две одежды , – говорит Креститель, – тот дай неимущему,
и у кого есть пища, делай то же» (Лк.3:11).

Слово в Неделю перед Просвещением. Отрывок

Священник Даниил Сысоев

Всё христианство вырастает из самооткровения Бога Троицы, явленного чрез
Господа Иисуса Христа. Вхождение в Его внутреннюю жизнь, участие в Божественной
славе – это цель нашей жизни. Но так как «Бог есть любовь и пребывающий в любви
– в Боге пребывает, и Бог в нем», по слову апостола Иоанна (1Ин.4:16), то и войти в
общение с Ним можно только через любовь.

По слову Господа, весь закон Божий сводится к двум заповедям: «возлюби
Господа Бога твоего всем сердцем твоим и всею душею твоею и всем разумением
твоим: сия есть первая и наибольшая заповедь; вторая же подобная ей: возлюби



ближнего твоего, как самого себя; на сих двух заповедях утверждается весь закон и
пророки» (Мф.22:37-40). Но эти заповеди разве можно исполнить без посещения
храма? Если мы любим человека, то разве не стремимся чаще встречаться с ним?
Разве можно представить себе, чтобы влюбленные избегали встреч друг с другом? Да,
можно пообщаться и по телефону, но куда лучше говорить лично. Так и человек,
любящий Бога, стремится к Нему на встречу. Примером для нас да будет царь Давид.
Он, будучи правителем народа, ведя бесчисленные войны с врагами, осуществляя
правосудие, говорил так: «Как вожделенны жилища Твои, Господи сил! Истомилась
душа моя, желая во дворы Господни; сердце мое и плоть моя восторгаются к Богу
живому. И птичка находит себе жилье, и ласточка гнездо себе, где положить
птенцов своих, у алтарей Твоих, Господи сил, Царь мой и Бог мой! Блаженны
живущие в доме Твоем: они непрестанно будут восхвалять Тебя. Блажен человек,
которого сила в Тебе и у которого в сердце стези направлены к Тебе. Проходя
долиною плача, они открывают в ней источники, и дождь покрывает ее
благословением; приходят от силы в силу, являются пред Богом на Сионе. Господи,
Боже сил! Услышь молитву мою, внемли, Боже Иаковлев! Боже, защитник наш!
Приникни и призри на лице помазанника Твоего. Ибо один день во дворах Твоих
лучше тысячи. Желаю лучше быть у порога в доме Божием, нежели жить в шатрах
нечестия» (Пс.83:2-11).

Когда он был в изгнании, то плакал каждый день, что не может войти в дом
Бога: «Вспоминая об этом, изливаю душу мою, потому что я ходил в многолюдстве,
вступал с ними в дом Божий со гласом радости и славословия празднующего
сонма» (Пс.41:5).

Вот именно это отношение и порождает нужду в посещении храма Божия и
делает его внутренне необходимым.

И это не удивительно! Ведь на храм Божий непрерывно обращены очи Господа.
Тут Сам Он пребывает Своим Телом и Кровью. Тут Он возрождает нас в Крещении. Так
что церковь – наша малая небесная родина. Тут Бог прощает нам грехи в таинстве
Исповеди. Тут Он дает нам Сам Себя в святейшем Причастии. Разве где-то можно еще
найти такие источники нетленной жизни? По слову древнего подвижника, те, кто в
течение недели сражаются с дьяволом, стремятся в субботу и воскресенье прибежать
к источникам живой воды Причастия в церковь, чтобы утолить жажду сердца и
отмыть себя от грязи оскверненной совести. По древним сказаниям, олени охотятся
на змей и пожирают их, но яд начинает жечь их внутренности, и они бегут к роднику.
Так же и мы должны стремиться в храм, чтобы совместной молитвой охладить
раздражение нашего сердца. По слову священномученика Игнатия Богоносца,
«старайтесь чаще собираться для Евхаристии и славословия Бога. Ибо если вы часто
собираетесь вместе, то низлагаются силы сатаны, и единомыслием вашей веры
разрушаются гибельные его дела. Нет ничего лучше мира, ибо им уничтожается
всякая брань небесных и земных духов» (Сщмч. Игнатий Богоносец Послание к
Ефесянам. 13).

Многие сейчас боятся сглаза, порчи, колдовства. Многие утыкивают все косяки



иголками, увешивают себя, как новогодние елки, амулетами, коптят все углы
свечками и забывают, что церковная молитва одна только и может спасти человека от
насилия дьявола. Ведь он трепещет силы Бога и неспособен навредить тому, кто
пребывает в Божией любви.

Как пел царь Давид: «Если ополчится против меня полк, не убоится сердце
мое; если восстанет на меня война, и тогда буду надеяться. Одного просил я у
Господа, того только ищу, чтобы пребывать мне в доме Господнем во все дни
жизни моей, созерцать красоту Господню и посещать святой храм Его, ибо Он
укрыл бы меня в скинии Своей в день бедствия, скрыл бы меня в потаенном месте
селения Своего, вознес бы меня на скалу. Тогда вознеслась бы голова моя над
врагами, окружающими меня; и я принес бы в Его скинии жертвы славословия, стал
бы петь и воспевать пред Господом» (Пс.26:3-6).

Но мало того, что в храме Господь защищает нас и дает нам силы. Он еще и учит
нас. Ведь все богослужение – это истинное училище Божьей любви. Мы слышим Его
слово, вспоминаем Его чудесные дела, узнаем о нашем будущем. Поистине «в храме
Бога все возвещает о Его славе» (Пс.28:9). Перед нашими глазами проходят подвиги
мучеников, победы подвижников, мужество царей и священников. Мы узнаем об Его
таинственной природе, о том спасении, которое дал нам Христос. Тут мы радуемся
светлому Христову Воскресению. Недаром мы называем воскресное богослужение
«малой Пасхой». Часто нам кажется, что все вокруг ужасно, страшно и безнадежно, но
воскресная служба говорит нам о нашей запредельной Надежде. Недаром Давид
говорит, что «мы размышляли, Боже, о благости Твоей посреди храма Твоего»
(Пс.47:10). Воскресная служба – лучшее средство против тех бесчисленных депрессий
и печалей, которые обитают в «сером быте». Это – сверкающая радуга Божьего завета
среди туманов всеобщей суеты.

Наше праздничное богослужение имеет своим сердцем молитву и
размышление над священным Писанием, чтение которого в церкви обладает
особенной силой. Так один подвижник видел, как из уст дьякона, читавшего на
воскресной Литургии слово Божие, поднимались огненные языки. Они очищали души
молящихся и восходили к небесам. Те, кто говорят, что смогут почитать Библию и
дома, будто бы для этого не нужно идти в храм, ошибаются. Даже если они
действительно откроют дома Книгу, то их удаление от церковного собрания
помешает им понять смысл прочитанного. Проверено, что те, кто не участвует в
святом Причастии, практически не способны усвоить волю Божию. И неудивительно!
Ведь Писание подобно «инструкции» для получения небесной благодати. Но если
просто читать инструкцию, не пытаясь, например, собрать шкаф или произвести
программирование, то она останется непонятной и быстро забудется. Ведь известно,
что наше сознание быстро отфильтровывает неиспользуемую информацию. Поэтому
Писание не отделимо от церковного собрания, ибо и дано оно было именно Церкви.

Напротив, те, кто побывал на воскресной Литургии и после этого дома взял
Писание, тот увидит в нем те смыслы, которых он не заметил бы никогда. Часто
бывает, что именно на праздники люди узнают волю Божию о себе. Ведь, по словам



преп. Иоанна Лествичника, «хотя Бог и всегда награждает рабов Своих дарами, но
наиболее в годовые и Господские праздники» (Слово к Пастырю. 3, 2). Не случайно,
что те, кто регулярно ходит в храм несколько иные и по внешнему виду, и по
душевному состоянию. С одной стороны, для них добродетели становятся
естественными, а с другой – частая исповедь мешает делать серьезные грехи. Да.
Часто у христиан страсти также обостряются, ибо сатана не желает, чтобы люди,
слепленные из праха, поднимались в небеса, откуда он был низвержен. Потому
сатана и нападает на нас как на своих врагов. Но мы-то не должны его бояться, а
должны сразиться с ним и победить. Ведь только побеждающий наследует все,
сказал Господь (Апок.21:7)!

Если человек говорит, будто он христианин, но не общается в молитве со
своими братьями, то какой же он верующий? По справедливому слову крупнейшего
знатока церковных законов, патриарха Антиохийского Феодора Вальсамона, «из
этого открывается одно из двух – или то, что таковой не прилагает никакого
попечения об исполнении божественных повелений о молитве к Богу и песнопении,
или он не есть верный. Ибо, почему же он в течение двадцати дней не захотел быть
в церкви с христианами и иметь общение с верным народом Божьим?»

Неслучайно те христиане, которых мы считаем образцовыми, – христиане
апостольской Церкви в Иерусалиме «были вместе и имели всё общее… И каждый
день единодушно пребывали в храме и, преломляя по домам хлеб, принимали
пищу в веселье и простоте сердца, хваля Бога и находясь в любви у всего народа»
(Деян. 2:44-47). Именно из этого единомыслия и проистекала их внутренняя сила.
Они пребывали в животворящей силе Святого Духа, которая изливалась на них в ответ
на их любовь.

Неслучайно поэтому Новый Завет прямо запрещает пренебрегать церковными
собраниями: «Не будем оставлять собрания своего, как есть у некоторых обычай; но
будем увещевать друг друга, и тем более, чем более усматриваете приближение
дня оного» (Евр.10:25).

Все то лучшее, благодаря чему Русь называют святой, благодаря чему
существуют и другие христианские народы, дает нам богослужение. В церкви мы
избавляемся от гнета нашей суеты и вырываемся из тенет кризисов и войн в Божий
покой. И это единственно правильное решение. Не ругательства и революции, не
злоба и ненависть, а церковная молитва и добродетели могут изменить мир. «Когда
разрушены основания, что сделает праведник? Господь во святом храме Своем»
(Пс.10:3-4), и к Нему он убегает, чтобы найти защиту. Это не трусость, а мудрость и
мужество. Только глупый будет пытаться сам справиться с натиском всемирного зла,
будь то террор или стихийное бедствие, революция или войны. Только Всемогущий
Бог защитит Свое творение. Неслучайно храм всегда считался убежищем.

В сокращении


